

RICARDO MUÑOZ SOLLA

MENÉNDEZ PIDAL,
ABRAHAM YAHUDA Y LA POLÍTICA
DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA
HACIA EL HISPANISMO JUDÍO
Y LA LENGUA SEFARDÍ



Ediciones Universidad
Salamanca

Índice

PRELIMINAR.....	19
Agradecimientos.....	29
Notas sobre el sistema de transcripción.....	30
Abreviaturas de fuentes documentales.....	31

I

ESTUDIO

1. SEMBLANZA BIOGRÁFICA DE ABRAHAM SHALOM YAHUDA (1877-1951).....	35
2. LAS PRIMERAS ACTIVIDADES CIENTÍFICAS DE ABRAHAM YAHUDA EN ESPAÑA.....	43
2.1. Abraham Yahuda y su interés por el judeoespañol.....	45
2.2. Los documentos de Aguilar de Campoo.....	53
3. LA CREACIÓN DE LA CÁTEDRA DE LENGUA Y LITERATURA RABÍNICAS Y EL INFORME DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA.....	61
4. ACADÉMICOS CORRESPONDIENTES EXTRANJEROS DE ORIGEN SEFARDÍ Y JUDÍO.....	81
4.1. Los inicios de la campaña de Ángel Pulido y el impulso de la Real Academia Española.....	82
4.2. Primeros correspondientes.....	87
4.2.1. <i>Hayyim Bejarano y Abraham Danon (1904)</i>	87
4.2.2. <i>José Benoliel (1907)</i>	105
4.3. El castellano de Oriente y la política del Ministerio de Estado en Constantinopla y Jerusalén hacia 1910.....	110
4.4. El memorándum a Antonio Maura y la respuesta de la Academia (1921).....	118

4.5. Las propuestas de correspondientes impulsadas por Abraham Yahuda.....	126
4.5.1. <i>Israel Gollancz, correspondiente extranjero en Londres (1919)</i>	128
4.5.2. <i>Hayyim Nahman Bialik, correspondiente extranjero en Palestina (1932)</i>	146
4.5.3. <i>Abraham Galante, un correspondiente malogrado</i>	157
4.6. Los nombramientos de la Real Academia Española a partir de 1950.....	161
4.6.1. <i>Israël Salvator Révah (1964)</i>	162
4.6.2. <i>Isaac Refael Molbo (1969)</i>	167
5. SEFARDISMO E HISPANISMO: POLÍTICA LINGÜÍSTICA Y CULTURAL DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA Y DE LA ASALE.....	189
5.1. Las resoluciones del Segundo Congreso de la Asociación de Academias de la Lengua Española (1956) en torno a la lengua sefardí.....	190
5.2. El impacto de la Exposición Bibliográfica Sefardí Mundial (1959) y el proyecto de constitución de la Academia de la Lengua y la Cultura sefardíes.....	193
5.3. Los congresos de la ASALE en Bogotá (1960) y en Buenos Aires (1964): hacia una integración de los Estudios Sefardíes en el ámbito hispánico.....	217

II DOCUMENTOS

APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 1

DOCUMENTOS SOBRE LA CÁTEDRA DE LENGUA Y LITERATURA

RABÍNICAS.....	239
Doc. 1. 28 de octubre de 1915. Madrid <i>Discurso del Sr. D. Julián Ribera, miembro de la Comisión nombrada por la Real Academia de la Lengua, para presentar candidato a la Cátedra de Lengua y Literatura Rabínicas</i>	239
Doc. 2. s.d. 1915. Madrid <i>Informe complementario sobre la importancia de la creación de una Cátedra de Lengua y Literatura Rabínicas</i>	248
Doc. 3. 15 de diciembre de 1915. Madrid <i>Discurso de Abraham Yahuda en la toma de posesión de la Cátedra de Lengua y Literatura Rabínicas</i>	249

Doc. 4. 22 de febrero de 1923. Heidelberg <i>Comunicación de Abraham Yabuda al Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes en relación a su dimisión como catedrático</i>	251
Doc. 5. 22 de febrero de 1923. Heidelberg <i>Comunicación de Abraham Yabuda al Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central de Madrid en relación a la carta de dimisión presentada al Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes</i>	252
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 2	
CORRESPONDENCIA DE ḤAYYIM (ENRIQUE) BEJARANO	255
Doc. 6. 11 de mayo de 1904. Madrid <i>Propuesta de nombramiento de académico correspondiente a favor de Enrique Bejarano</i>	255
Doc. 7. 10 de junio de 1904. Madrid <i>Minuta del diploma de académico correspondiente otorgado a Enrique Bejarano</i>	255
Doc. 8. 21 de junio de 1904. Bucarest <i>Carta de agradecimiento de Enrique Bejarano a la Academia por su nombramiento</i>	257
Doc. 9. 17 de diciembre de 1913 [= 5674, Kislev, ט"ז], Adrianópolis <i>Carta de Ḥayyim b. Moshe Bejarano a Abraham S. Yabuda</i>	257
Doc. 10. 17 de diciembre de 1913. Adrianópolis <i>Carta de Ḥayyim b. Moshe Bejarano a Ramón Menéndez Pidal</i>	260
Doc. 11. 2 de octubre de 1926 [= 5687, Tishri כ"ז], Constantinopla <i>Carta de Ḥayyim b. Moshe Bejarano a Abraham Yabuda</i>	261
Doc. 12. Julio de 1913. Adrianópolis <i>Extractos del Refranero Glosado de Enrique Bejarano</i>	263
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 3	
CORRESPONDENCIA DE ABRAHAM DANON	269
Doc. 13. 9 de junio de 1904. Madrid <i>Propuesta de nombramiento de académico correspondiente a favor de Abraham Danon</i>	269
Doc. 14. 7 de octubre de 1904. Madrid <i>Comunicación del nombramiento como académico correspondiente a Abraham Danon</i>	269
Doc. 15. 7 de octubre de 1904. Madrid <i>Minuta del diploma de académico correspondiente otorgado a Abraham Danon</i>	271

Doc. 16. 12 de junio de 1905. Constantinopla <i>Carta de agradecimiento de Abraham Danon a la Academia por su nombramiento.....</i>	271
Doc. 17. 16 de marzo de 1951. Estambul <i>Comunicación a la Academia de la muerte de Abraham Danon</i>	272
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 4	
CORRESPONDENCIA DE JOSÉ BENOLIEL	275
Doc. 18. 31 de enero de 1907. Madrid <i>Propuesta de nombramiento de académico correspondiente a favor de José Benoliel.....</i>	275
Doc. 19. 1 de marzo de 1907. Madrid <i>Minuta del diploma de académico correspondiente extranjero a José Benoliel.....</i>	275
Doc. 20. 21 de marzo de 1907. Lisboa <i>Carta de agradecimiento de José Benoliel a la Academia por su nombramiento.....</i>	277
Doc. 21. s.d., s. l. ¿Madrid? <i>Informe de Dámaso Alonso sobre el interés de un viaje a Marruecos para analizar la situación del judeoespañol.....</i>	277
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 5	
DOCUMENTACIÓN DIPLOMÁTICA (1910-1911).....	279
Doc. 22. 12 de julio de 1910. Madrid <i>Real Orden del Ministerio de Estado. Política. Núm. 2.....</i>	279
Doc. 23. 8 de abril de 1910. Esmirna <i>Anejo n.º 1 a la Real Orden de 12 de julio de 1910. Ministerio de Estado.....</i>	280
Doc. 24. s.d. Jerusalén <i>Anejo n.º 2 a la Real Orden de 12 de julio de 1910. Ministerio de Estado.....</i>	283
Doc. 25. 9 de octubre de 1910. Madrid <i>Respuesta de la Academia Española a la Real Orden del 12 de julio.....</i>	285
Doc. 26. 26 de noviembre de 1910. Madrid <i>Comunicación del Ministerio de Estado a la Real Academia Española.....</i>	286
Doc. 27. 30 de noviembre de 1910. Madrid <i>Acuse de recibo del Ministerio de Estado</i>	287
Doc. 28. 2 de diciembre de 1910. Madrid <i>Respuesta de la Real Academia a la petición del Ministerio de Estado</i>	287

Doc. 29. 1 de febrero de 1911. Madrid	
<i>Nueva petición del Ministerio de Estado a la Real Academia</i>	287
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 6	
CORRESPONDENCIA DE ÁNGEL PULIDO	289
Doc. 30. 23 de septiembre de 1921. Madrid	
<i>Carta de Ángel Pulido a Emilio Cotarelo</i>	289
Doc. 31. 7 de octubre de 1921. Madrid	
<i>Carta de Ángel Pulido a Emilio Cotarelo</i>	291
Doc. 32. 12 de noviembre de 1921. Madrid	
<i>Proposiciones acordadas por la Comisión de Académicos de la Real Academia Española y Ángel Pulido</i>	292
Doc. 33. 15 de noviembre, [1921] s.l.	
<i>Carta de Ángel Pulido a Emilio Cotarelo</i>	293
Doc. 34. 26 de noviembre de 1921. Madrid	
<i>Comunicación de la Real Academia Española a la propuesta de Ángel Pulido</i>	293
Doc. 35. 3 de diciembre de 1921. Madrid	
<i>Carta de Ángel Pulido a Emilio Cotarelo</i>	294
Doc. 36. 22 de diciembre de 1921. Madrid	
<i>Carta del Ministro de Estado al Director de la Real Academia Española</i>	296
Doc. 37. 28 de diciembre de 1921. Madrid	
<i>Carta de Ángel Pulido a Emilio Cotarelo</i>	297
Doc. 38. 8 de febrero de 1906. Madrid	
<i>Informe del académico Jacinto Octavio Picón sobre la obra de Ángel Pulido, Españoles sin patria y la raza sefardí</i>	298
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 7	
CORRESPONDENCIA DE ISRAEL GOLLANCZ	305
Doc. 39. 23 de mayo de 1919. Londres	
<i>Carta de Abraham Yabuda a Antonio Maura proponiendo a Israel Gollancz como correspondiente de la Real Academia Española</i>	305
Doc. 40. 24 de mayo de 1919. Madrid	
<i>Carta del Embajador de España en Londres a Antonio Maura</i>	307
Doc. 41. 31 de mayo de 1919. Madrid	
<i>Nota de Antonio Maura a Emilio Cotarelo</i>	308

Doc. 42. 2 de junio de 1919. Madrid <i>Acuse de recibo del Director de la Academia Española de la carta de Abraham Yabuda</i>	308
Doc. 43. 10 de junio de 1919. s.l. <i>Nota de Abraham Yabuda a Israel Gollancz en relación a su propuesta como académico</i>	309
Doc. 44. 24 de junio de 1919. s.l. <i>Carta de Abraham Yabuda a Israel Gollancz</i>	309
Doc. 45. 26 de junio de 1919. Madrid <i>Propuesta de nombramiento de académico correspondiente de Israel Gollancz</i>	309
Doc. 46. 27 de junio de 1919. Madrid <i>Comunicación a Israel Gollancz del nombramiento de académico correspondiente</i>	310
Doc. 47. 30 de junio de 1919. Madrid <i>Minuta del diploma de Israel Gollancz como académico correspondiente extranjero en Londres</i>	310
Doc. 48. 4 de julio de 1919. Londres <i>Carta de Israel Gollancz a Abraham Yabuda</i>	310
Doc. 49. 12 de julio de 1919. Madrid <i>Carta del Ministro de Estado al Director de la Real Academia Española</i>	311
Doc. 50. 3 de agosto de 1919. Londres <i>Carta de Abraham Yabuda a Israel Gollancz</i>	311
Doc. 51. 10 de octubre de 1919. Londres <i>Carta de Israel Gollancz como Secretario de la British Academy a Abraham Yabuda</i>	312
Doc. 52. s.d. Londres <i>Carta de Abraham Yabuda en respuesta a la invitación de Israel Gollancz</i>	313
Doc. 53. 2 de febrero de 1920, s.l. <i>Carta de Abraham Yabuda a Israel Gollancz</i>	313
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 8	
CORRESPONDENCIA DE HAYYIM NAHMAN BIALIK	315
Doc. 54. 10 de marzo de 1932. Madrid <i>Propuesta a la Real Academia Española del nombramiento de académico correspondiente a favor de Hayyim N. Bialik</i>	315

Doc. 55. 8 de abril de 1932. Madrid <i>Comunicación del nombramiento como académico correspondiente a Hayyim N. Bialik</i>	315
Doc. 56. 8 de abril de 1932. Madrid <i>Minuta del diploma de académico correspondiente otorgado a Hayyim N. Bialik</i>	317
Doc. 57. 16 de abril de 1932. Madrid <i>Remisión a Ramón Pérez de Ayala del Diploma de académico correspondiente</i>	317
Doc. 58. 4-8 de mayo de 1932. Tel Aviv <i>Carta de agradecimiento de Hayyim N. Bialik a Francisco Rodríguez Marín por su reciente nombramiento como académico correspondiente y traducción al alemán de Abraham Yabuda</i>	317
Doc. 59. 21 de mayo de 1932. Londres <i>Carta de Abraham Yabuda a Francisco Rodríguez Marín informándole del agradecimiento expresado por Bialik</i>	320
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 9	
CORRESPONDENCIA DE ABRAHAM GALANTE	321
Doc. 60. 8 de julio de 1933. Estambul <i>Carta de Abraham Galante a Abraham Yabuda</i>	321
Doc. 61. 11 de febrero de 1935. Estambul <i>Carta de Abraham Galante a Abraham Yabuda</i>	321
Doc. 62. 3 de abril de 1935. Estambul <i>Carta de Abraham Galante a Abraham Yabuda</i>	323
Doc. 63. 21 de julio de 1935. Estambul <i>Carta de Abraham Yabuda a Abraham Galante</i>	324
Doc. 64. 18 de agosto de 1935. Estambul <i>Carta de Abraham Galante a Abraham Yabuda</i>	325
Doc. 65. 14 de noviembre de 1935. Estambul <i>Carta de Abraham Galante a Abraham Yabuda</i>	325
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 10	
CORRESPONDENCIA DE ISRAËL SALVATOR RÉVAH.....	327
Doc. 66. 17 de diciembre de 1963. Madrid <i>Propuesta de nombramiento de académico correspondiente a Israël S. Révah</i>	327

Doc. 67. 24 de enero, 1964. Madrid <i>Comunicación del nombramiento como académico correspondiente a Israël S. Révah</i>	327
Doc. 68. 24 de enero de 1964. Madrid <i>Minuta del diploma de académico correspondiente de Israël S. Révah</i>	329
Doc. 69. 4 de febrero de 1964. Madrid <i>Solicitud del nombre y apellidos del correspondiente extranjero nombrado</i>	329
Doc. 70. 8 de febrero de 1964. París <i>Carta de agradecimiento de Israël S. Révah a la Academia Española</i>	329
Doc. 71. 19 de febrero de 1964. París <i>Acuse de recibo del Diploma de correspondiente extranjero</i>	330
APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 11	
CORRESPONDENCIA Y DOCUMENTOS DE ISAAC R. MOLHO	331
Doc. 72. 9 de junio de 1961. Madrid <i>«Los ecos despiertan», colaboración en La Vanguardia Española de Federico García Sanchiz (de la Real Academia Española)</i>	331
Doc. 73. s.d; s.l. ¿Madrid? <i>Carta de Federico García Sanchiz a Isaac R. Molho</i>	334
Doc. 74. 1 de abril de 1968. Madrid <i>Carta de Ramón Menéndez Pidal a Isaac R. Molho</i>	335
Doc. 75. 19 de diciembre de 1968. Madrid <i>Propuesta a la Real Academia Española de nombramiento de académico correspondiente a favor de Isaac Molho</i>	335
Doc. 76. 24 de enero de 1969. Madrid <i>Comunicación del nombramiento como académico correspondiente a Isaac Molho</i>	335
Doc. 77. 24 de enero de 1969. Madrid <i>Minuta del diploma de académico correspondiente de Isaac Molho</i>	336
Doc. 78. 12 de marzo de 1969. Jerusalén <i>Carta de agradecimiento de Isaac Molho a la Academia por su nombramiento</i>	336
Doc. 79. 7 de abril de 1959. Madrid <i>Informe sobre algunos aspectos del Estado de Israel. Capítulo VIII: Los sefardíes en Israel. Ministerio de Asuntos Exteriores. Política Exterior. Próximo y Medio Oriente</i>	337

APÉNDICE DOCUMENTAL N.º 12

CORRESPONDENCIA Y DOCUMENTOS SOBRE LA EXPOSICIÓN

BIBLIOGRÁFICA SEFARDÍ MUNDIAL Y LOS CONGRESOS DE LA ASALE.....	341
Doc. 80. 9 de marzo de 1959. Madrid	
<i>El director de la Biblioteca Nacional envía borrador al Director General de Archivos y Bibliotecas sobre el proyecto de una Exposición Bibliográfica Sefardí.....</i>	341
Doc. 81. 12 de junio de 1959. Madrid	
<i>Respuesta de la Dirección General de Relaciones Culturales del Ministerio de Asuntos Exteriores.....</i>	344
Doc. 82. 12 de noviembre de 1958. Madrid	
<i>Carta de Yair Behar Passy informando a la Real Academia Española de la celebración de la Exposición Mundial Bibliográfica y solicitando su patrocinio.....</i>	346
Doc. 83. 20 de noviembre de 1958. Madrid	
<i>Comunicación del Secretario de la Real Academia Española a la petición de Yair Behar.....</i>	346
Doc. 84. 22 de agosto de 1959. Madrid	
<i>Cesáreo Goicoechea, director de la Biblioteca Nacional, envía al Secretario perpetuo de la Real Academia Española copia del acta de la sesión del 10 de julio de 1959 de la comisión ejecutiva de la Exposición Sefardí Mundial.....</i>	347
Doc. 85. 24 de julio de 1925. Nueva York	
<i>Carta de José M. Estrugo al secretario de la Real Academia Española.....</i>	352
Doc. 86. s.d.; s.l. [1959]	
<i>Proyecto de Constitución de la Academia de la Lengua y la Cultura Sefardíes.....</i>	353
Doc. 87. 23 de mayo de 1960. Buenos Aires	
<i>Propuesta de Moisés Goldman a la Comisión Organizadora del Tercer Congreso de Academias de la Lengua Española.....</i>	354
Doc. 88. 7 de julio de 1960. Madrid	
<i>Nota informativa del Jefe de la Sección de Política Cultural del Mundo Árabe al Director de Política Exterior sobre la audiencia concedida por Franco a Yair Behar e Isaac Moyal.....</i>	358
Doc. 89. 22 de julio de 1960. Madrid	
<i>Informe de la Dirección de Asuntos Políticos de Próximo y Medio Oriente sobre la creación del Instituto Hispano-Sefardí y una exposición itinerante bibliográfica sefardí.....</i>	359

Doc. 90. 2 de agosto de 1960. Bogotá <i>Resolución del Tercer Congreso de Academias de la Lengua Española para que el Instituto de Estudios Sefardíes participe como invitado en los próximos encuentros. Se incluye anexo de fundación del Instituto</i>	361
Doc. 91. 10 de julio de 1960. Madrid. <i>Solicitud de Blas Piñar a la Real Academia Española para la supresión de términos injuriosos en el próximo congreso de Academias de Bogotá.....</i>	363
Doc. 92. 26 de agosto de 1960. Bagdad <i>Despacho de Emilio García Gómez a la Dirección General de Política Exterior y de Relaciones Internacionales sobre la presión judía ejercida durante el Tercer Congreso de Academias de la Lengua Española en Bogotá ...</i>	366
Doc. 93. 18 de octubre de 1960. Madrid <i>Informe de la Dirección de Asuntos Políticos de Próximo y Medio Oriente sobre la creación del Instituto Hispano-Sefardí</i>	368
Doc. 94. 20 de junio de 1961. Tel Aviv <i>Petición del Club Social y Cultural Hispano Americano de Tel Aviv a la Real Academia Española.....</i>	370
Doc. 95. 26 de junio de 1961. Madrid <i>Respuesta de la Academia Española a la petición del Club Social y Cultural Hispano Americano</i>	370
III. BIBLIOGRAFÍA	371
IV. ÍNDICE ONOMÁSTICO.....	395

Preliminar

LA PUESTA EN MARCHA por parte de la Real Academia Española del procedimiento necesario para la creación de una Academia Nacional del Judeoespañol en Israel supone un reconocimiento oficial más del legado sefardí a la lengua y cultura hispánicas. En el mes de noviembre de 2015 y siguiendo las pautas establecidas en sus estatutos (Art. X) y reglamento (Art. 15) la Academia Española nombraba ocho académicos correspondientes extranjeros cuyas contribuciones en el ámbito de la lengua judeoespañola y de los estudios sefardíes son ampliamente reconocidas¹. Esta nómina de correspondientes extranjeros se amplió a once en 2016 con la incorporación de tres correspondientes israelíes más². En febrero de 2018 se celebraba la primera convención académica del judeoespañol en la que, entre otros temas tratados, se planteó la posibilidad de crear una Academia Nacional del Judeoespañol, aprobándose una declaración conjunta para tal fin, que fue leída públicamente en español y en hebreo ante un reducido auditorio³.

1. Los correspondientes israelíes nombrados fueron –en orden alfabético–: Yaakov Luis Bentolila (Ben Gurion University), David Bunis (The Hebrew University of Jerusalem), Eleazar Gutwirth (Tel-Aviv University), Moisés Orfali (Bar-Ilan University), Ora R. Schwarzwald (Bar-Ilan University) y Aldina Quintana (The Hebrew University of Jerusalem); también fueron nombrados Laura Minervini (Università Degli Studi di Napoli), correspondiente por Italia, y Beatrice Schmid (Basel Universität), correspondiente por Suiza. La iniciativa se complementó con el nombramiento de Elena Romero (Consejo Superior de Investigaciones Científicas) como académica correspondiente por Madrid en el mes de diciembre de 2015.

2. El 21 de abril de 2016 fueron nombrados Ruth Fine (The Hebrew University of Jerusalem), Shmuel Refael Vivante (Bar-Ilan University), y Moshe Shaul (Fundador de *Aki Yerushalayim* y vicepresidente de la *Autoridad Nacional del Ladino i su Kultura*).

3. Véase <<http://www.rae.es/noticias/comienza-la-convencion-academica-del-judeoespanol>> [8/03/2019]. La convención, que contó con el patrocinio de la Fundación Hispanojudía, tuvo lugar en la Real Academia Española durante los días 18-20 de febrero de 2018 y se estructuró en siete sesiones de trabajo. La directora de la *Autoridad Nacional del Ladino i su Kultura*, Tamar Alexander (junto con Eliezer Papo y Alegra Amado Ben Izhak) así como Shmuel Refael Vivante

Con posterioridad a esta convención, se ha obtenido por parte de las autoridades israelíes el reconocimiento del proyecto de esta Academia, que fue hecho público por la ministra de Cultura de Israel, Miri Regev, el 2 de diciembre de 2018. El nacimiento de esta Academia Nacional del Judeoespañol ha sido posible gracias a su vinculación con la *Autoridad Nacional del Ladino i su Kultura* (ANL) –heb. *Ha-resbut ha-leu'mit le-tarbut ha-ladino*– máximo organismo oficial en Israel para la difusión del judeoespañol o ladino⁴ (término este último más extendido en la opinión pública israelí). Durante este tiempo, el académico correspondiente Shmuel Refael Vivante ha ejercido como enlace entre ambas entidades –la Real Academia Española y la ANL– con el objeto de dar forma y consensuar la redacción de sus Estatutos, cuyo borrador fue aprobado por unanimidad en Pleno de la Academia el 3 de octubre de 2019⁵.

La Academia Nacional del Judeoespañol o Ladino se constituye así como la institución para el estudio de esta lengua en Israel con el objeto de afianzar su estudio científico, impulsar su investigación y favorecer la publicación de libros de carácter académico con la finalidad de «promover las relaciones con instituciones de investigación en el extranjero, consolidar una comunidad de investigadores creciente, promover una nueva generación de investigadores y concienciar de la importancia de la investigación del ladino tanto entre los hablantes de la lengua como entre lo que se interesan por su investigación» (Artículo 2). Entre sus objetivos destaca el establecimiento de una ortografía uniforme en caracteres hebreos y latinos (esta última ya aprobada), la recopilación de obras literarias escritas en judeoespañol y la elaboración de un diccionario completo en el que se recopile el léxico de esta lengua utilizado a lo largo de su desarrollo histórico y literario. Estos Estatutos, estructurados en diez capítulos y treinta y nueve artículos, se han inspirado en los

(Bar-Ilan University – Salti Institute Center y miembro también de la ANL) pronunciaron sendas ponencias en la segunda sesión del día 19. La declaración para la creación de una Academia Nacional del Judeoespañol fue acordada por unanimidad por los académicos correspondientes en Israel con el objeto de ser aprobada por el gobierno israelí, véase <https://www.youtube.com/watch?v=E2bfRLCJVjg&feature=emb_logo> [10/2/2020].

4. Creada por el Parlamento israelí el 17 de marzo de 1996 para promover y difundir el conocimiento del judeoespañol, está actualmente dirigida por Tamar Alexander (Ben Gurion University), tras el fallecimiento de su primer presidente Yishaq Navon. Sobre las actividades de este último en la difusión del ladino y su cultura, véase Navon (2005: 402-409).

5. Véase <<https://www.rae.es/noticias/el-pleno-de-la-rae-aprueba-por-unanimidad-la-constitucion-de-la-academia-nacional-del>> [20/11/2019]. El documento ha sido elaborado por un comité de redacción formado por los académicos correspondientes Moisés Orfali, Ruth Fine, Moshe Shaul y Ora R. Schwarzwald, así como por Eliezer Papo en nombre de la ANL. Su redacción definitiva en hebreo y en judeoespañol fue aprobada por la mayoría de los correspondientes israelíes el 20 de junio de 2019, así como por la Presidenta de la ANL, Tamar Alexander, y la representante de la misma institución para el proyecto de Fundación de la Academia del Ladino, Alegria Amado. Los Estatutos pueden consultarse [en línea] <<https://autoridadnacionala.wixsite.com/autoridadnacionala/blank-49>> [5/6/2021].

de la Academia de la Lengua Hebrea y en los de la Academia Argentina de Letras, Academia de Costa Rica y Academia Nacional de Letras del Uruguay, y constituyen el marco legal desde el cual esta Academia Nacional del Judeoespañol ejercerá su gobierno y desarrollará sus actividades, a través de la labor de sus Órganos rectores, representados por la Junta de Gobierno, el Pleno, la Presidencia y las Comisiones (Artículo 3).

A pesar de los retos y dificultades que un proyecto como este deberá afrontar⁶, la existencia de la Academia Nacional del Judeoespañol en Israel es ya una realidad tras la celebración de su primera Sesión Plenaria el 19 de enero de 2020 en Jerusalén. Siguiendo el procedimiento establecido en sus estatutos para la elección de sus representantes (Artículos 25, 26 y 27) en este Pleno de la Academia se eligieron los cargos de Presidente y Secretario, se constituyó su Junta de Gobierno (Artículo 14) y se designó un total de veintidós miembros correspondientes israelíes, uno por cada letra del alefeto hebreo, con la posibilidad de completar su número hasta un máximo de veintisiete miembros, en consonancia con las cinco variantes de letras finales de dicho alfabeto (Artículo 9)⁷. Tras la constitución formal de la Academia en Israel, tan solo resta que su integración en la Asociación de Academias de la Lengua Española (ASALE) sea aprobada definitivamente, lo que la convertiría así en la vigésimo cuarta Academia que se incorporaría al órgano rector de las Academias de la Lengua Española⁸. Mientras tanto, la Real Academia Española ha renovado el

6. Para una visión de conjunto de estas iniciativas así como su impacto en la prensa española, véase Gordón (2018: 68-69). Sobre las dificultades de este proceso, véase Morales (2019). Aldina Quintana abandonó la Academia Nacional del Ladino en Israel en el mes de diciembre de 2018.

7. En votación unánime de los presentes, fue elegida Presidenta Ora R. Schwarzwald, profesora emérita dedicada a la investigación del judeoespañol y la lengua hebrea en el Departamento de Lengua Hebrea y Filología Semítica de la Universidad de Bar Ilán y como Secretario, Shmuel Refael, director del Instituto Salti para el Estudio del Judeoespañol (Ladino) de la Universidad de Bar Ilán y miembro del Comité Ejecutivo de la *Autoridad Nacional del Ladino*. La Junta de Gobierno quedó constituida por cinco miembros: Yaron Ben-Naeh, historiador del Departamento de Historia del Pueblo Judío de la Universidad Hebrea de Jerusalén, Ruth Fine, correspondiente de la Real Academia Española en Israel y directora del Departamento de Estudios Españoles y Latinoamericanos de la Universidad Hebrea de Jerusalén, Eliezer Papo, director del Centro Moshe David Gaón de Ladino de la Universidad Ben Gurión y miembro del Comité Ejecutivo de la *Autoridad Nacional del Ladino*, Moshe Shaul, correspondiente de la Real Academia Española en Israel y Margalit Matityahu, poeta y escritora en judeoespañol. Los veintidos miembros designados para formar parte de la Junta de Gobierno fueron Tamar Alexander, Alegra Amado, Yaron Ben-Naeh, Yaakov L. Bentolila, David Bunis, Dov Cohen, Ruth Fine, Alisa Meyuhás Ginio, Nivi Gomel, Susy Gruss, Eleazar Gutwirth, Gila Hadar, Michal Held, Margalit Matityahu, Aviad Moreno, Moisés Orfali, Eliezer Papo, Shmuel Refael Vivante, Ora R. Schwarzwald, Edwin Seroussi, Moshe Shaul y Susana Weich Shahak.

8. Por diversas circunstancias, ello no fue posible en el último congreso de la ASALE, celebrado en Sevilla del 4 al 8 de noviembre de 2019. En él se contó con la colaboración de la académica correspondiente en Israel, Aldina Quintana, quien, a título personal, presentó la ponencia «El Corpus Oral y el Corpus diacrónico anotado del judeoespañol como herramienta al servicio del hispanismo y de los estudios judíos», dentro de la Comisión *Corpus y recursos digitales*, coordinada por Guillermo Rojo. La presentación oficial en Israel de la Academia Nacional del Ladino se celebró el 9 de diciembre de 2020

pleno de académicos de número con el nombramiento de Paloma Díaz-Mas, escritora y especialista en literatura española y sefardí, cuya propuesta fue aprobada en sesión del 22 de abril de 2021, así como la de catorce correspondientes extranjeros más, pertenecientes todos ellos a la Junta de Gobierno de la Academia Nacional del Judeoespañol en Israel⁹.

Quizás sea excesivamente pronto para valorar con la objetividad y distancia requeridas el alcance que la creación de esta Academia Nacional del Judeoespañol puede tener en el desarrollo de los estudios lingüísticos y culturales sobre la lengua y literatura judeoespañolas; una variedad del español que, a pesar de ser utilizada por una reducida y cada vez más exigua comunidad de hablantes dentro y fuera de Israel, de muy diversa procedencia geográfica y tradiciones lingüísticas, sigue siendo un importante elemento de identidad cultural para varias generaciones de judíos de origen sefardí¹⁰. Con todo, es posible ofrecer un análisis documental de los antecedentes históricos que han condicionado todo este proceso, teniendo en cuenta, especialmente, la actitud que, más o menos acertada, la Real Academia Española ha mostrado hacia la lengua y cultura sefardíes a lo largo de su más reciente historia. Sobre esta cuestión se pronunciaba en 2005 el académico Gregorio Salvador Caja (1927-2020), en una lección de clausura con motivo del Homenaje organizado en memoria de Manuel Alvar López (1923-2001), vigésimo sexto director de la Academia y uno de los mayores impulsores del estudio del judeoespañol en el ámbito del hispanismo académico de la segunda mitad del siglo XX¹¹. Sin lograr evitar cierto tono evocador e idealizado al presentar el estado de conservación lingüística que ha caracterizado la lengua de las comunidades sefardíes, Gregorio Salvador se atrevía a constatar el hecho de que la Real Academia Española se había ocupado «más bien poco y cicateramente» (Salvador 2005: 264) de la lengua y de la literatura de los sefardíes; una actitud que, en su opinión, contrastaba con la *lealtad lingüística* que habían demostrado los hablantes de judeoespañol ante la realidad de un español hablado y escrito, «casi milagrosamente mantenido» (Salvador 2005: 264) a raíz de la expulsión de los judíos en 1492.

en un acto virtual organizado por la Embajada de España en Israel. Sobre su próxima incorporación en la ASALE, véanse Real Academia Española (2020: 21) y Pérez (2020: 724).

9. En sesión del 3 de junio de 2021 fueron incorporados, en concreto, Alegra Amado, Tamar Alexander, Yaron Ben-Naeh, Dov Cohen, Nivi Gomel, Susy Gruss, Gila Hadar, Michal Held, Margalit Matityahu, Alisa Meyuhás Ginio, Aviad Moreno, Eliezer Papo, Edwin Seroussi y Susana Weich Shahak, véase Real Academia Española (2021: 382-383).

10. Para una visión crítica del estado del judeoespañol en la actualidad, véanse Hassán (1995), Sephiha (2012) y Refael Vivante (2020).

11. La obra científica de Manuel Alvar sobre el judeoespañol es extensa y pionera en muchos aspectos y continúa la estela iniciada por Ramón Menéndez Pidal y su estudios sobre el romancero sefardí. Entre sus obras más representativas véanse su volumen recopilatorio Alvar López (2000) y su trabajo póstumo Alvar López (2003).

De manera excepcional, este desinterés de la Academia Española a la hora de atestiguar el peso histórico del judeoespañol en la tradición lingüística hispánica se veía de algún modo compensado en el segundo *Diccionario Histórico de la Lengua Española* (1960-1996), iniciado por Julio Casares y continuado por Rafael Lapesa y Manuel Seco hasta la interrupción del mismo en la época de Manuel Alvar como director de la Academia (1988-1991). En él, tal y como se expresaba en su prólogo¹², se tenía en cuenta por primera vez el léxico judeoespañol desde una perspectiva sincrónica y diacrónica, entendiéndolo como un testimonio vivo de la supervivencia de significados propios del español medieval. Se valoraba, así, la incorporación de este léxico al fondo hispánico y a los hebraísmos hispanizados con raigambre en la Edad Media peninsular, dejando de un lado la incorporación de modismos y extranjerismos que también han ido dando forma al estado actual de la lengua judeoespañola¹³. Gregorio Salvador consideraba un logro la incorporación en el *Diccionario Histórico* de la marca *jud.-esp.* para sus dos variantes fundamentales, el judeoespañol de Marruecos (*jud.-esp.Marr.*) y el de Oriente (*jud.-esp.Or.*), frente a la continuada ausencia de la misma en el *Diccionario* de la Academia en su vigésimo segunda edición (1992), en la que, a pesar de la incorporación de nuevas acepciones para términos como *judeoespañol*, *sefardí*, *haquitia*, *ladino* o *rasí*, seguía sin incluir en el índice de abreviaturas la tan deseada marca de carácter léxico *jud.-esp.* a favor de otras como *desusado* o *antiguo*, utilizadas en el anterior *Diccionario Histórico de la Lengua Española* (1933-1936); una carencia que sigue repitiéndose en la última edición de 2014, a pesar de la necesidad expresada por Gregorio Salvador de albergar al judeoespañol en el *Diccionario* común. Esta particularidad habrá de tenerse en cuenta en el *Nuevo Diccionario Histórico del Español (NDHE)*¹⁴ que podrá beneficiarse en un futuro próximo de los resultados de varios corpus léxicos, históricos, literarios y orales que de forma independiente al gran proyecto de la Academia se desarrollan con el objeto de elaborar un *Diccionario Histórico del Judeoespañol*¹⁵.

La aproximación que realizaba en esta lección de clausura a la política lingüística llevada a cabo por la Real Academia Española hacia la lengua sefardí resulta, por razones diversas, novedosa y estimulante; novedosa, por ser una reflexión crítica surgida en el seno de la propia Academia, donde el elemento judeoespañol se ha considerado tradicionalmente una cuestión marginal restringida al interés personal

12. Real Academia Española (1972: IX).

13. Para una visión descriptiva desde el punto de vista lingüístico, véase Bunis (2016).

14. Real Academia Española (2013-), *Nuevo Diccionario Histórico del Español (NDHE)* [en línea] <<http://web.fl.es.DH>> [20/10/2019].

15. Hay que destacar los importantes proyectos, actualmente en curso, dirigidos por Aitor García Moreno, DHJE – *Diccionario Histórico del Judeoespañol*, (2013-), [en línea] <<http://esefardic.es/dhje>>; CORHIJE – *Corpus Histórico Judeoespañol* (2013-), [en línea] <<http://esefardic.es/corhije>> y los de Aldina Quintana Rodríguez, CoDiAJe – *Corpus Diacrónico Anotado del Judeoespañol* (2012-); CoOrAJe – *Corpus Oral anotado del Judeoespañol* (2012-).